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Data: 13/01/2021 

Horário: das 17:30 as 19:30 

  

I. INFORMES: 
1. Atualização sobre o andamento das obras no Parque Augusta; 
2. Datas das vistorias na obra e escala de visita 

 

II. PAUTA: 
1. Divulgação das reuniões para participação da população 

2. Protocolo para participação de terceiros 

3. Nova plataforma para as reuniões 

4. Apreciação de um texto FAQ para divulgação pública sobre a situação do 

parque 

5. Pauta da próxima reunião 

 

III. REUNIÃO DO CONSELHO GESTOR: 

  

⮚  Aprovação da pauta 

 

O secretário substituto Mauricio Bertoni leu a pauta, não havendo nenhuma objeção, 
a Coordenadora do Conselho Tamires iniciou as explanações. 
 

https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3a7649d9d243cd4fa89b18aa85f9c32da7%40thread.tacv2/1597799833064?context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%22c44e77e8-b5fb-4617-9bff-70a60313aa26%22%7d
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3a7649d9d243cd4fa89b18aa85f9c32da7%40thread.tacv2/1597799833064?context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%22c44e77e8-b5fb-4617-9bff-70a60313aa26%22%7d
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3a7649d9d243cd4fa89b18aa85f9c32da7%40thread.tacv2/1597799833064?context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%22c44e77e8-b5fb-4617-9bff-70a60313aa26%22%7d
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3a7649d9d243cd4fa89b18aa85f9c32da7%40thread.tacv2/1597799833064?context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%22c44e77e8-b5fb-4617-9bff-70a60313aa26%22%7d
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3a7649d9d243cd4fa89b18aa85f9c32da7%40thread.tacv2/1597799833064?context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%22c44e77e8-b5fb-4617-9bff-70a60313aa26%22%7d


 

 
INFORMES: 

 

1. Atualização sobre o andamento das obras no Parque Augusta 
 

A Conselheira Tamires informou que as obras seguem em ritmo acelerado, 
sendo que a parte de fundação/estacas está praticamente concluída, a perfuração 
deve encerrar ainda nesta semana. Nesta etapa há bastante movimentação de terra 
e caminhões o tempo todo, nas próximas semanas vai diminuir. A equipe de 
Arqueologia acompanha os trabalhos, poucas coisas estão sendo encontradas. Na 
próxima semana o pessoal de projetos irá comparecer para fazer os desenhos do 
que foi encontrado. O cronograma está sendo cumprido até a presente data, sem 
mais problemas. 
 

Referente ao muro, está sendo elaborando o material técnico e, quando 
estiver pronto, será agendada uma reunião para exposição do resultado. 

 
 

2. Datas das vistorias na obra 
 
A Conselheira Tamires informou que ficou definido o seguinte calendário de 

para as visitas de acompanhamento das obras:  
 
09/2, 23/2, 09/3, 23/3, 06/4, 20/4, 04/5, 18/5, 01/6, 15/6 
 

Adicionalmente ficou decidido que irão participar dois conselheiros por visita, 
em escala a ser definida. Para o dia 09/02 já haviam sido pré-definidos os 
conselheiros Sérgio Carrera e Tatiana Rodrigues, para as próximas vistorias serão 
definidos no grupo em data posterior. Inicialmente o horário definido seria 10:00, 
mas o Conselheiro Sérgio solicitou que pudesse ser alterado para às 8:30. O 
Conselheiro Maurício lembrou também que o sol costuma ser muito quente nesta 
época do ano, e que o horário mais cedo seria menos penoso para todos. O 
Conselheiro Alexandre perguntou se no cronograma de obras aparecerá a data de 
abertura do parque. A Conselheira Tamires respondeu que de certa forma sim, visto 
que o cronograma se encerra na última vistoria para entrega. O Conselheiro Sérgio 
pediu para que seja encaminhado o cronograma da obra para o grupo. 

 
 
PAUTA: 
 

Antes de adentrar os temas da pauta o Conselheiro Maurício informou que a 
ata pendente à 6a reunião será disponibilizada para aprovação. Aproveitando o à 
parte, a Conselheira Tamires informou que referente a plataforma Webparques, 
onde será feita a divulgação das informações sobre o Parque Augusta à população, 
a partir da próxima semana já existirá material disponível para que o conselho veja. 

 
1. Divulgação das reuniões para participação da população / Protocolo para 

participação de terceiros 

 



 

A Conselheira Tamires prosseguiu dizendo que solicitou que no Webparques 
existam campos com a data da próxima reunião do Conselho e também o link de 
acesso para esta reunião, ou endereço quando forem presenciais.  Sendo dois 
temas correlatos, a Conselheira Tamires também levantou a questão do protocolo 
de participação dizendo que, apesar de não gostar de limitar as falas das pessoas, 
entende que será necessário para não interromper o trabalho a ser realizado pelo 
conselho. Que talvez seja necessário um momento para que as pessoas falem. 
 

O Conselheiro Maurício comentou que quando da divulgação das reuniões, 
haverá inevitavelmente a presença de pessoas que vão gerar polêmica. Comentou o 
modelo das reuniões do CONSEG onde na primeira parte são feitas as deliberações 
e no final é aberto ao público para que se manifeste. 
 

O Conselheiro Sérgio Carrera concordou com a colocação, acrescentando 
que o tempo de participação deverá ser definido, sem que se estendam muito. 
 

A Conselheira Tamires perguntou como funciona a limitação de tempo nas 
reuniões do CONSEG, a Conselheira Tatiana Bianconcini deu o exemplo de 
audiências públicas, a audiência acontece e no final é aberto o microfone para o 
público que se inscrever, se desejarem falar. O microfone só é liberado para estas 
pessoas no momento em que irão falar, com um limite de tempo pré-estabelecido. 
Este limite de tempo poderia ser calculado de acordo com o número de inscritos, 
dividindo-se o tempo total para participação do público pelo número de inscritos.  
 

O Conselheiro Sérgio Carrera comentou que depende muito de como será 
divulgada a participação, podendo ter reuniões de teor mais informativo ou onde 
haverá decisões a serem tomadas a respeito de algum assunto do parque.  
 

A Conselheira Tamires lembrou que a prioridade deve ser dada a pessoas 
que vão falar sobre assuntos pertinentes à pauta, para que não se perca o foco. E 
outros assuntos ficariam como sugestão para pautas de outras reuniões. 
Acrescentou ainda que diversos assuntos talvez devam ser abordados fora da 
reunião do conselho, em oficinas ou alguma outra forma, para que as pessoas 
possam participar livremente. 
 

A Conselheira Tatiana Bianconcini sugeriu reuniões entre as do conselho, 
como se fossem plantões, em que a comunidade pudesse levar dúvidas ou fazer 
sugestões, mas ponderou que isto demandaria um tempo que talvez os membros do 
conselho não tenham. 
 

O Conselheiro Alexandre sugeriu que este formato de perguntas seja offline, 
ao invés de liberar a participação. A Conselheira Tatiana Bianconcini esclareceu que 
conforme as normas que regem os Conselhos Gestores dos Parques a participação 
do público deve ser obrigatoriamente liberada. Porém, considerou que ter um campo 
de perguntas na página do Parque Augusta no Webparques é interessante, pois dá 
tempo para que as perguntas para as quais não se tenha resposta sejam 
encaminhadas e até a data da reunião dar a resposta. Algo como “pergunte ao 
conselho”. 
 



 

O Conselheiro Maurício lembrou que há dois assuntos distintos - a 
participação offline e a participação nas reuniões. Com relação à participação nas 
reuniões esclareceu que nas reuniões do CONSEG ocorre da seguinte forma: As 
reuniões ocorrem das 19 às 21h, e dependendo dos assuntos a serem discutidos a 
participação é aberta às 20:30 ou 20:40 pois existem assuntos que demandam mais 
tempo para serem explanados / discutidos do que outros. A limitação é no horário de 
encerramento da reunião, tendo um responsável por fazer a inscrição e o mesmo ou 
outro fazer a moderação.  
 

Já com relação às participações offline comentou que acha excelente a ideia, 
mas que o Conselho teria que se organizar para dar as respostas. 
 

A Conselheira Tamires fez uma síntese do que foi discutido, dizendo que em 
primeiro será necessário definir o momento para divulgar a participação, que terá 
inscrições (que dependerá da plataforma), e definir o tempo para a participação 
individual de acordo com o tempo disponível para cada um. A Conselheira Tatiana 
Bianconcini sugeriu que as inscrições sejam feitas via chat. A Conselheira Tamires 
complementou lembrando que o conselho terá que ser mais conciso em suas 
reuniões para que sobre tempo para a participação do público. Caso não haja 
público ou haja poucas pessoas é possível estender o assunto. O ideal seria no 
mínimo 30 minutos para a participação do público. A Conselheira Tatiana 
Bianconcini acrescentou que as inscrições devem ser encerradas a partir do 
momento em que se abrir a participação ao público, pois de outra forma não será 
possível dividir o tempo pelo número de participantes. 
 

A Conselheira Tamires levantou a dúvida de se as questões levantadas pelos 
participantes serão respondidas na hora ou se serão encaminhadas e registradas 
em ata. 
 

O Conselheiro Maurício respondeu que há duas formas de participação. Na 
primeira o indivíduo faz apenas uma declaração, e na segunda ele faz uma 
pergunta. Se for o caso de uma pergunta, pode-se avaliar a complexibilidade, se for 
uma resposta simples que não interfira com a dinâmica, poderá ser respondida de 
imediato, caso contrário pode ser encaminhada para o e-mail e a resposta seria 
postada no site. 
 

A Conselheira Tatiana Bianconcini concluiu que serão então necessários 
mais 10 minutos finais para o encaminhamento das participações. 
 

A Conselheira Tamires mencionou que tudo vai depender também da pauta, 
pois há pautas que demandam mais tempo e outras que demandam menos tempo. 
 

A Conselheira Tatiana Bianconcini sugeriu que o conselho se reúna 30 
minutos antes do início para se preparar para a reunião. 
 

A Conselheira Tamires sugeriu 1:15h de reunião e 45 minutos de interação. 
A Conselheira Tatiana Bianconcini complementou dizendo que dos 45 minutos, 30 
sejam de participação e 15 de encaminhamentos.  
 



 

A Conselheira Tamires colocou que, pela sua experiência, salvo em temas 
muito polêmicos, a tendência é que a participação não ultrapasse 10 pessoas. Ela 
também mencionou em que alguns casos podem haver a presença de jornalistas, 
que apesar de serem obrigados a se apresentar como tal, muitas vezes assistem à 
uma reunião e fazem matérias segundo sua própria interpretação, que algumas 
vezes não condiz com o que ocorreu na reunião. Que nestes casos pode haver 
direito de resposta. Mas se o jornalista se identificar e encaminhar uma pergunta, 
será necessário encaminhar esta pergunta à assessoria de imprensa da SVMA. 
 

Voltando à síntese das diretivas para a participação popular, a Conselheira 
Tamires relembrou que esta participação se daria dentro dos 45 minutos finais da 
reunião, com abertura de inscrições até o momento em que iniciar a participação do 
público, encerrando-se então as inscrições. Será em média 1:15h de reunião, 30 
minutos de participação popular e 15 minutos de devolutivas. Com relação à 
participação offline, a conselheira disse que irá conversar com o pessoal de 
desenvolvimento do Webparques sobre qual a melhor forma de inserir algum campo 
na página que possibilite às pessoas enviar mensagens. Porém ainda será 
necessário definir como responder as mensagens enviadas.  
 

O Conselheiro Sérgio Carrera levantou a necessidade de um informativo 
para ser publicado dentro do Webparques.   
 

O Conselheiro Maurício respondeu que esta demanda inclusive foi levantada 
na reunião anterior e que a partir do texto que foi elaborado a partir dos resumos das 
atas ele elaborou um outro texto com as quatro perguntas e respostas que, no ponto 
de vista dele, seriam as mais importantes de serem respondidas. 
 

O Conselheiro Sérgio Carrera esclareceu que ele estava se referindo à forma 
de como responder aos questionamentos que o público em geral tenha feito.  A 
Conselheira Tamires respondeu que acredita que as pessoas deverão ter que ler as 
atas para terem as respostas.  
 

O Conselheiro Maurício acrescentou que muitas perguntas são comuns a 
várias pessoas, outras não. Que as perguntas que são específicas de uma ou outra 
pessoa, seria necessário um revezamento para que sejam respondidas, ou ter 
alguém responsável somente por esta parte.   
 

O Conselheiro Sérgio Carrera esclareceu que estava falando sobre 
perguntas cujas respostas sejam interessantes e importantes para que todos fiquem 
sabendo. Assim, existindo este informativo a pessoa já saberia que a resposta dela 
estaria ali.  
 

A Conselheira Tamires respondeu que seriam as perguntas e respostas no 
site no estilo que o Conselheiro Maurício elaborou, 
 

O Conselheiro Maurício aproveitou para ler o texto que preparou, para que o 
conselho analisasse. O texto segue abaixo: 
 
“P: O Parque Augusta parou? 



 

R: Não, os cronogramas do Parque Augusta atrasaram principalmente por causa da 
necessidade de uma prospecção arqueológica. Esta prospecção foi decorrente do 
pedido de tombamento do muro e suas arcadas, no IPHAN. Durante esta 
prospecção só foram permitidas pequenas intervenções que não mexessem com o 
solo. Durante o período de prospecção foi feito o manejo arbóreo de espécies 
doentes ou não nativas e a recuperação da casinha e a restauração do portal. 
 
P: O muro fica ou vai ser derrubado? 
R: O muro fica. Isto já foi definido junto ao MP, porém não se sabe se será possível 
mantê-lo integralmente pois uma parte está muito prejudicada. Ainda está sob 
estudos como será feita esta obra. Será necessário fazer a estabilização do muro e 
estas obras irão afetar o entorno (Rua Augusta). É provável que estas obras só 
sejam feitas após a inauguração do parque.  
 
P: E o Conselho Gestor? Não está atuando? 
R: Apesar dos desafios da pandemia, o conselho está atuando virtualmente. As 
reuniões começaram somente em agosto em virtude da necessidade de organização 
interna e limitações tecnológicas dos membros para participar das reuniões virtuais. 
Foram seis reuniões virtuais onde o conselho buscou se inteirar sobre os complexos 
processos internos de gestão do parque, acompanhar a evolução das obras e 
prospecção arqueológica (inclusive com visitas ao parque) levantar e analisar 
propostas de projetos para o parque, que incluem um memorial para as vítimas da 
COVID e a utilização de mobiliário sustentável. As atas das reuniões serão 
disponibilizadas ao público em breve.  
 
P: E afinal de contas quando é que o Parque Augusta será inaugurado? 
R: A nova previsão é para o final de junho de 2021. As prospecções arqueológicas já 
foram concluídas e as obras liberadas, o maquinário já está trabalhando dentro da 
área do parque. É importante salientar que nem tudo será concluído até esta data, 
como o já citado restauro do muro e o projeto de revitalização da R. Caio Prado. O 
conselho e a SVMA acreditam que os maiores desafios já foram superados e não 
existem expectativas de novos imprevistos tão grandes como os de 2020. Porém 
sabe-se que os trâmites burocráticos-jurídicos podem trazer surpresas. Mas 
estamos todos otimistas com relação ao novo prazo.” 
A Conselheira Tamires observou que há alguns ajustes de termos a serem feitos, 
mas nada muito fora do que foi dito. 
 

O Conselheiro Alexandre achou que o texto está bom. A Conselheira 
Tamires sugeriu que se coloquem fotos mês a mês da evolução do parque.  
 

A Conselheira Tatiana Bianconcini sugeriu incluir na regra a questão de que 
os(as) jornalistas representando seus veículos de comunicação devem se identificar 
como tal e que suas perguntas serão encaminhadas para quem pode responder 
(assessoria de imprensa), por regra da secretaria. 
 

O Conselheiro Alexandre comentou que no ponto de vista dele, com as 
perguntas e respostas, mais fotos, mais a opção de participação offline ele acredita 
que a participação nas reuniões serão talvez zero, pois a população já terá toda a 
informação que precisa sem precisar participar das reuniões. Acrescentou que será 



 

provável que haja perguntas sobre o aspecto financeiro do projeto do parque, e 
perguntou até que ponto se pode divulgar ou não.  
 

A Conselheira Tamires disse que são gastos públicos e desta forma existe a 
obrigatoriedade de publicidade desta informação, que está sempre disponível 
através do portal da transparência. Desta forma se houverem perguntas sobre esse 
assunto, não há razões para não serem respondidas.  
 

O Conselheiro Maurício retomou a questão do texto com perguntas e 
respostas, pois a Conselheira Tatiana Bianconcini havia perdido a conexão e, 
portanto, não participou da apresentação do texto. 
 

A Conselheira Tatiana Bianconcini levantou a questão sobre a data de 
entrega do parque, pois no seu entender é arriscado afirmar uma data, pois isso 
pode-se caracterizar como uma promessa de algo que pode não se cumprir e se 
traduzir em cobranças posteriores e / ou descrédito.  
 

A Conselheira Tamires considerou que existem documentos oficiais e um 
cronograma também oficial, e estes documentos são de acesso público, desta forma 
ao citar a previsão o melhor é citar que esta previsão é baseada nos documentos e 
cronograma oficial.  
 

O Conselheiro Maurício solicitou à Conselheira Tamires que acrescente as 
alterações sugeridas sejam acrescentadas, uma vez que ela já irá fazer os acertos 
de termos do texto.  
 

A Conselheira Tatiana Bianconcini perguntou sobre o processo de 
contratação do projeto do muro, qual seria a forma de contratação. 
 

A Conselheira Tamires contou que provavelmente o projeto será contratado 
através da modalidade carta-convite, já que o valor certamente não chegará aos 330 
mil. A Conselheira disse também que acha interessante que algum representante do 
conselho esteja no dia e na hora da abertura dos envelopes para garantir a 
transparência e integridade do processo.  
 

 

2. Nova plataforma para as reuniões 

 

A Conselheira Tamires lembrou que a Conselheira Raquel Blaque havia 
sugerido a plaraforma Jitisi, e que devemos agendar alguns testes para ver se é fácil 
de usar.  
 

O Conselheiro Alexandre disse que é possível utilizar o navegador para 
acesso ao Microsoft Teams.  
 

O Conselheiro Maurício sugeriu fazer testes com o Microsoft Teams via 
navegador. 
 



 

Ao fazer o levantamento da pauta para a próxima reunião do conselho, surgiram 
as seguintes observações quanto ao regulamento de uso do parque: 
 

● Horário de fechamento do parque limitado em virtude de ecossistema, 
frequências, disponibilidade da Praça Roosevelt ao lado 24h (Conselheiras 
Tamires e Tatiana Bianconcini). 

● Discussão do regulamento tendo o gestor do parque escolhido 
(Conselheiras(os) Maurício e Tamires). 

● Questão das bicicletas - não podem circular no parque, mas devem ter local 
para estacionamento (Conselheiras(os) Tatiana Bianconcini, Tamires, 
Maurício, Alexandre). 

● Questão dos skates - não se pode andar pois não possui equipamento (local) 
apropriado para esta prática, e já existe a Praça Roosevelt muito próxima 
que se presta para esta prática. Entretanto, é importante frisar que os 
skatistas podem frequentar o local livremente desde que não usem seus 
skates (Conselheiras(os) Tatiana Bianconcini, Tamires, Maurício). 

● Elaborar tutoriais de convivência / utilizar este termo ao invés de 
“regulamento” (Conselheira Raquel Blaque)  

● Fazer matriz de utilização do espaço do parque para definir o regulamento 
(Conselheira Tamires) 

 

 

3. Pauta da próxima reunião 

 

● Regulamento de uso - conhecer a legislação e conhecer regulamentos de 

outros parques 

● Revisão do texto FAQ 

● Projeto gentileza urbana 

● Projeto de iluminação 

 

Nada mais havendo a tratar, a Coordenadora do Conselho Gestor, Tamires Oliveira, 
encerrou os trabalhos da 7ª Reunião Ordinária do Conselho Gestor do Parque Municipal 
Augusta. A próxima reunião ordinária será realizada no dia 03/02/2021, às 17:30, pela 
plataforma Microsoft Teams. 

  

Estiveram presentes os conselheiros que assinaram a Lista de Presença, constante 
como ANEXO 1 desta Ata. 

    

São Paulo, 13 de janeiro de 2021 

  Conferência: 



 

 

 

________________________________ 

Tamires Carla de Oliveira 

Coordenadora do Conselho Gestor 

 

 



 

 

ANEXO I 

LISTA DE PRESENÇA DA 7ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DO 

PARQUE MUNICIPAL AUGUSTA 

 

CONSELHEIRA/O ENTIDADE 

REPRESENTADA 

CONTATO (e-

mail/telefone) 

ASSINATURA JUSTIFICATIVA 

DE AUSÊNCIA 

COORDENAÇÃO 

Tamires Carla de 

Oliveira 

    PRESENTE   

TITULARES 

Tatiana Rodrigues 

Pereira 

Frequentador   PRESENTE   

Maria Cristina da 

Silva 

Frequentador   PRESENTE   

Ana Claudia Banin Frequentador   X   

Sergio Luiz Martins 

Teixeira 

Frequentador   PRESENTE   

Denis Manoel 

Martins 

Trabalhador   X   

Movimento Sem 

Teto do Centro – 

MSTC – Claudete 

Lindoso Pereira 

Entidade   PRESENTE   



 

Camila Pedon Del 

Pozo Gregório 

Secretaria 

Municipal de 

Cultura 

  PRESENTE   

Rodrigo Soares da 

Silva 

Subprefeitura da 

Sé 

  PRESENTE   

SUPLENTES 

Tatiana 

Bianconcini 

Teixeira Mendes 

Frequentador   PRESENTE   

Sônia Barbosa de 

Souza 

Frequentador   X   

Raquel Alves 

Patrocínio 

Frequentador   PRESENTE   

Maurício Luiz 

Bertoni 

Frequentador   PRESENTE   

Rodrigo Araujo dos 

Santos 

Trabalhador  PRESENTE   

Sociedade dos 

Amigos e 

Moradores do 

Bairro Cerqueira 

César – 

SAMMORC – 

Célia C. 

Marcondes Smith / 

Alexandre Calixto 

Entidade  PRESENTE   

Diego Brentengani 

Barbosa 

Secretaria 

Municipal de 

Cultura 

 X   

André Toste 

Graziano 

Subprefeitura da 

Sé 

 PRESENTE   



 

CONVIDADOS 

Fernando 

Martins 

  PRESENTE  

  

 

 


